
Budget 2025

Intervention de Corine Bolay Mercier au nom du groupe socialiste-Les Verts

Madame la Présidente,
Chères et chers collègues,

Je scinderai mon intervention en plusieurs parties pour décrire la position du groupe
socialiste-Les Verts : «Ce que nous trouvons positifs», puis «Ce qui nous inquiète»
et… «Ce qui nous déplait vraiment… beaucoup !». 

Commençons par le positif !

Le  groupe  socialiste-Les Verts  apprécie  tout  d’abord  le  fait  que  le  salaire  du
personnel  communal est  indexé pleinement à l’inflation et que la retenue et les
échelons automatiques sont octroyés. C’est une reconnaissance envers le personnel
communal  qui  s’engage  tout  au  long  de  l’année  pour  notre  collectivité.  Notre
groupe tient aussi  à remercier l’ensemble des employé·es communaux pour leur
investissement et leur engagement tout au long de l’année et pour l’année à venir.

Le budget 2025 affiche une amélioration d’environ 1 million de francs par rapport au
budget de l’an passé. Une prévision d’une meilleure santé financière, avec  un déficit
prévu pour 2025 de 1,4 million de francs (ou plutôt 1,2 millions de francs), puisque
le Grand Conseil a décidé de ne pas reporter la baisse fiscale sur les communes.
D’ailleurs ne faudrait-il pas revoir l’arrêté, puisque la baisse fiscale avait été intégrée
dans le budget ?

Nous tenons également à  relever  qu’il  n’y  a  eu aucun prélèvement à  la  réserve
conjoncturelle pour ce budget doté aujourd’hui de 10 millions. Avec notre fortune,
estimée fin 2023 à 68 millions, notre commune pourra à futur passer l’épaule en cas
de retour de mauvaise conjoncture. C’est donc une sécurité pour les années à venir.

Augmenter les sommes pour l’entretien des immeubles communaux nous réjouis
aussi, car le taux de vacance des locatifs communaux est un problème pour notre
commune.
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Nous  estimons  également  positivement  l’amélioration  de  la  marge
d’autofinancement pour les investissements,  ce qui signifie moins d’endettement
avec  les  investissements  prévus.  D’après  mes  recherches,  notre  capacité
d’autofinancement était négative depuis 2020, c’est donc un point d’amélioration
important !

Passons aux questionnements et inquiétudes du groupe socialiste-Les Verts.

Bien sûr, comme tous les groupes je pense, le contexte international nous inquiète,
comme les coupes budgétaires de la  Confédération impactant les cantons et  les
communes…

Nous sommes également inquiets,  car  les  facteurs d’amélioration financiers sont
essentiellement dus à  des facteurs  externes.  C’est  l’amélioration des impôts  des
personnes morales (+200'000.- frs) et surtout l’impôt des frontaliers (+1,5 millions).
Donc, ce sont des facteurs exogènes sur lesquelles la commune n’a pas de prise.

Ce qui inquiète le groupe socialiste-Les Verts, ce sont les augmentations de charges
sur lesquelles nous n’avons pas de prise, comme les charges liées au SIEN, à TranSN
(plus de 200'000.- frs) ou au SIS (environ 150'000.- frs). Ne faudrait pas à reprendre
la gouvernance de certaines de ces entités ?

Ce qui inquiète également une partie du groupe socialiste-Les Verts, c’est de ne pas
savoir exactement quelle vision est portée par notre exécutif pour l’année 2025 à
venir. Au niveau de l’urbanisme, au niveau de l’attractivité de la commune. Prenons
l’exemple de l’impôt sur les personnes physiques. Il est stable, mais le budget ne
comporte  pas  de  véritable  piste  et  proposition  afin  d’attirer  de  nouveaux  faire
habitant·es,  pour  dynamiser  notre  ville,  pour  la  faire  vivre,  pour  apporter  des
revenus supplémentaires… Nous espérons trouver cette vision dans le programme
de législature annoncé pour le début de l’année prochaine.

Et passons pour terminer aux points qui fâchent. Ce sont les coupes opérées dans
les  institutions  culturelles,  les  musées  en  particulier,  ainsi  que  la  méthode  de
communication adoptée avec les comités ou associations… des musées.

Des  coupes  dans  les  institutions  muséales,  alors  que  nous  avons  un  budget  de
« beau temps », si vous me permettez l’expression ! Le Conseil communal invoque
que… «tous les services doivent faire un effort». Pour nous, cet argument pourrait
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constituer un motif valable si tous les services étaient effectivement concernés par
des restrictions budgétaires. Or, il n’en est rien ! Seul la communication des musées
– et la subvention du TPR – sont concernées. Pas d’autres coupes, alors que nous
affichons un budget bien meilleur que les dernières années.

Cette décision est d’autant plus incompréhensible qu’un événement majeur comme
capitale  culturelle  suisse  se  dessine  dans  3 ans  à  La Chaux-de-Fonds !  Quelle
crédibilité  avons-nous pour  demander  d’être  associé  à  un événement majeur  et
d’importance nationale, alors que nous coupons dans les musées ?

Pourquoi  couper  dans  les  musées,  alors  qu’indubitablement,  ces  institutions
draînent une image positive et dynamique en ville, dans notre canton et plus loin
encore ?

Pourquoi couper dans les musées qui mènent un travail extraordinaire avec si peu
d’employé·es par rapport aux musées romands ?

Pourquoi ne pas reconnaître ce travail, cet engagement quotidien du personnel des
musées ?

Le Conseil  communal estime que la communication peut se faire autrement, par
exemple au moyen de courriels rédigés par du personnel communal. Nous pensons,
quant à nous, qu’il aurait été souhaitable de soumettre cette proposition, si ce n’est
aux directions des musées (ce sont  des services  communaux et  nous laissons le
Conseil communal choisir sa méthode de travail), du moins aux comités des musées
concernés. Lesquels auraient pu réfléchir, proposer et ou infléchir les décisions du
Conseil communal. C’est donc aussi la « manière » de collaborer avec les bénévoles
qui s’engagent au quotidien pour soutenir les institutions et associations qui nous
fâche. Notre groupe déposera, avec le POP, un postulat concernant ce point sous le
chapitre des musées.

Quant  au  vote  final  du  budget,  notre  groupe  sera  divisé  entre  acceptation,
abstention et refus. L’abstention s’expliquant par le fait que les décisions de coupe
dans les musées sont contre-balancées par l’amélioration des conditions salariales
des employé·es.

Pour le groupe socialiste-Les Verts,
Corine Bolay Mercier
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